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时评

全世界都看得到我，可我
过着世界上最孤独的生活。

——— 从出生起就生活在
聚光灯下，美国前总统克林顿
的女儿切尔西这样说。

对互联网人，有三样东西
是躲不开的，除了生和死，就
是马化腾。

——— 360安全中心董事长
周鸿祎说。

如果全部的中国人在同
一时间跳起来并落地，这会将
地球从中轴线震裂为两截，大

家都会完蛋。

——— 常年报道亚洲环境
问题的《卫报》驻北京记者乔
森纳·沃茨在新书《当十亿中
国人跳起来》的一开始，对书
名的假设给出了这样的回答。

凌晨三时的时候不是四仰
八叉地躺着，而是孜孜不倦地

倒腾着物理实验，这样的人生

你是不是觉得更有意义呢？想
要把装满硝酸甘油的南瓜从六

层楼扔下去，借此来发泄心中
的怒气，那就来加州理工吧。

——— 美国名校在招生竞
争中各出奇招宣传自己的特
色，这是加州理工学院的宣传
语。

有人说我是新儒家的代

表、旗手、宣传者，对我来说这

些都不是一种赞美，不仅不是
赞美，而且是一种屈辱。

——— 回到北大创办高等人
文研究院的杜维明说，他是一
个以儒学为基础的思想家或者
哲学家，他的工作不是宣传。

一个女人要怀胎9月才
能产子。即使让3个女人共同
做这件事，也不可能在3个月

内完成。

——— 澳大利亚知名稀土
业顾问金斯诺司说，美国、加
拿大和澳大利亚等国的矿业
公司想在一夜之间建成稀土
分离厂是不可能的。

有一次看大学生的相声

表演，我跟傻子似的，大家都

在乐，我却听不懂。因为他们

把很多现实生活的新因素放
在里头，让我们这些人确实觉
得自己落伍了。

——— 姜昆评价“80后”相
声演员的表演，承认自己已经
跟不上时代了。

中国房地产已经进入熊
市，将持续五年时间。

——— 玫瑰石顾问公司董
事、独立经济学家谢国忠发文
称，未来五年大城市房价平均
跌一半。

□沈峰

10月10日午后，杭州市
南阳观潮城附近发生钱塘江
水卷人事件。 6人被大浪卷
走，截至目前，2人获救，已
有1人遇难，3人仍下落不明
(10月11日《新京报》)。

钱塘江潮水汹涌澎湃，

两岸经常有游客驻足观潮。

不过钱塘潮虽为奇观，但潮
水也无情，屡次发生潮水将

观潮者卷入江中事故。虽然
此次钱塘江潮水卷人事件发
生后，杭州市共出动警力400

多人，全力开展施救工作。政
府的反应速度与工作效率还
是比较高的。但是，在潮水卷
人的问题上，群众安全意识
淡漠与政府事后的积极作
为，并不能抵消政府的责任。

其一，从新闻报道来看，

当日发生钱塘江水卷人事件
时，江边并没有巡防喊潮人
员，这说明当地基层政府落实
的“喊潮队”如同虚设；其二，

与往年多是外地人被江水卷

走相比，此次在钱塘江水卷人
事件中遇难和失踪人员均是
萧山本地人，但钱塘潮壮观背
后有凶险，这早已为本地人所
熟知，因此本地人被潮水吞
噬，政府安全管理是否存在漏
洞更值得拷问。要认识到，在
生命安全风险如此集中、频繁
的地方，安全防范的工作不能
只写在纸上、挂在墙上、喊在
嘴上。政府有责任与义务向每
一个市民、外来务工人员与游
客实时提醒潮水景观的危险
性，并采取得力的措施避免潮
水卷人悲剧。

再进一步分析，现有水
文技术已经能够对潮水到达
的时间、地点作出精确预报，

如果当地各级政府在钱塘潮
期间，切实落实江边巡防喊
潮工作，同时加大安全宣传
力度，并采取得力措施，如可
以像管理高速公路一样，对
高危地带实行纯封闭式管
理。那么，就可以避免潮水吞
人事件的发生。遗憾的是，在
能够精确预报潮汐的情况
下，却一而再、再而三地酿成
江水卷人惨剧。“年年岁岁潮
吞人”，当地安全防范预防体

系事前管理的针对性、有效
性都值得质疑。

救人再积极，都赶不上
让公民避免陷入危险境地；

潮水再无情，毕竟是可控可
防的灾害。特别是，近10年来
每年都有潮水卷人事件发
生，政府部门有义务采取防
范措施，落实钱塘江堤塘的
长效管理制度，避免悲剧不
再重演。但当地政府为何没
有举一反三，严防类似事件
发生——— 在可以预防却连年
发生的潮灾面前，每一个生
命代价都值得反思。

系领导的指示

外甥师范研究生毕业，

刚刚参加工作，在某高校当
老师，还当着班主任。有一次
在一块儿吃饭，外甥告诉我，

刚开学不久，学校就召开了
全校大会，特别强调了廉政
建设。学校还特意给班主任
开会，要求涉及到班干部任
命这些方面的工作，必须完
全透明，在班级公开、公示。

一旦发现有班主任以权谋
私，或者“搞独裁”，必定予以
严肃处理。

接完新生不久，外甥准
备在班里搞班委竞选，先把
班干部队伍组建起来，然后
陆续开展各项工作。然而，竞
选还没有开始，却先后接到
院系两位领导的电话，内容
大同小异，无非是班里的某
某同学是自己的关系，要求
照顾提拔。领导的面子还是
要给的，可是班委竞选已经
放出风去了，同学们都在认
真准备，如果突然改成班主
任任命，那班主任还有什么
威信，这个班级还怎么管理
呀？外甥觉得非常苦恼。

我想说的是，小子，这就
是社会，你前面的路还长着
呢，慢慢适应吧。 (聂桂芝)

□魏雅华

10月9日，国家发改

委公布了《关于居民生活

用电实行阶梯电价的指导

意见(征求意见稿)》。公开

征求意见的时间为10月9

日至21日。满打满算，留

给老百姓发表意见的时间

也只有12天，蛮像个涨价

听证会的。

据此新闻，人民网以

“实行居民阶梯电价，您咋

看？”进行网上调查。一天之

内，逾九成的网民表达了

“担忧，可能增加百姓负

担”。这个一边倒的调查结

果清楚不过地表明，这是一

次在节能名义下的民用电

涨价。

20世纪70年代石油

危机之后，一些国家和地

区对居民用电实行了阶梯

电价政策，其中包括美国、

日本、印度、韩国、马来西

亚、埃及、伊朗以及我国的

香港和台湾地区。有些国

家还将阶梯电价执行范围

扩大到工业、商业等用电

户。多数国家采取阶梯式

递增电价的形式。境外居

民阶梯式电价一般分为3

-6档。其中，最低档居民

基本用电需求量，美国新

泽西州第一档电量为每户

每月600千瓦时，日本为

120千瓦时，中国香港地区

为200千瓦时，而中国定

为110千瓦时。110千瓦时

真的能满足80%居民基本

用电需求吗？

现在各城市的调查大

都未来得及作出，仅能查到

广州的调查。调查结果是：

如果一台空调每天用6个小

时(输入功率2000W)，每月

就会耗电360度，每台冰箱

每天至少耗电1度，每月至

少30度电，计算机、电视、照

明等每月用电60度，所以一

个普通的广州家庭，家庭月

耗电可能都会超过300度。

广州海珠区居民用电

的初步计算结果，居民用

电量大约在20多亿度左

右，而海珠区的居民有58

万户，平均算下来，一户居

民一年的用电量大约4000

度，平均一个月333度。所

以300度的上限也几乎将

广州市民一网打尽。300度

的上限尚不够一台2000W

家用空调的用电。为了节

能，我们是否要停用空调？

这里有一个问题：节能

是否意味着用电越少越好？

不对。电能是不能储蓄的。

发出的电能用量减少是一

种白白的浪费，既不经济，

也不节能。还有，我们不能

以牺牲公民的生活质量来

节能，不能以牺牲公民生活

的幸福指数来节能，那将会

本末倒置。冬天来了，我们

是不是要重用蜂窝煤取暖？

节能吗，环保吗？

正确的做法是：阶梯式

电价应保持居民总体用电

价格不变。这才是真正的、

不为小集团谋取私利的、以

节能为目的的阶梯式电价。

“年年岁岁潮吞人”罪不在钱塘大潮
在能够精确预报潮汐的情况下，一而再、再而三地酿成江水卷人惨剧。“年年岁岁潮吞人”，当地安全防范预防体系事事

前管理的针对性、有效性都值得质疑。
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□郭 兵

国庆节期间，赵作海没闲着。一个叫段铁岭的男子，

开车带着他，在郑州开封两地四处奔波。现在以公民代
理的身份，赵作海帮段铁岭打官司(据10月11日《成都商
报》)。

说穿了，“赵作海式”代理，追求的是典型的名人效
应。被代理人所看重的，显然不是代理人专业知识或者
经验的多寡，而是其媒体影响力和人脉关系。赵作海在
表明胜诉信心时反复强调：“给省高院院长打过电话
了”、“有不少媒体都说报道”，也同样说明了这一点，而
这显然是法律的悲哀。追求名人效应的“赵作海式”代
理，实际上是对现实司法公正的无情拷问。

□李 记

国家公务员局负责人透露，2011年度的国家公务员
考录，将探索从村(社区)干部、优秀工人、农民中考录公
务员的办法(据10月11日《新京报》)。

在此，需要给出的善意提醒是，别将招录工人农民，

弄成有名无实的花架子。先来看身份界定的问题。现在
的“工人”、“农民”身份定位，已经不像之前那样“泾渭分
明”。再来看门槛设定的问题。如果公务员招录工人农民
想体现身份差异，必将设定基层经历、特殊技能等门槛。

这势必会压缩招录范围。此外，还有名额比例的问题。

在这种情况下，如何确保公务员招录的公正公平，

是亟需解决的问题。

赵作海代理官司拷问司法公正 公务员招农民别成花架子


